
Texto- Ester 1:1-22 

 

Título- Dios detrás del escenario 

 

Proposición- Aun cuando no vemos a Dios en medio de un mundo malo y corrupto, Él está obrando detrás 

del escenario, cumpliendo Su perfecta voluntad por medio de Su providencia. 

 

 

Intro- Hoy empezamos el estudio de un libro de la Biblia que no menciona explícitamente el nombre de 

Dios- solamente este libro de Ester y el libro de Cantares son así.  Por eso, ha sido un libro malentendido, y 

hasta atacado, en la historia de la iglesia.  Pero el hecho de que este libro no menciona el nombre de Dios 

no nos preocupa, porque vamos a ver en este estudio, claramente, que Dios está- que Dios está claramente 

presente en este libro, detrás del escenario, controlando las circunstancias por medio de Su providencia para 

cumplir Su voluntad.   

 

 Esta es la historia de Ester, una judía viviendo en el tiempo del exilio, en el tiempo cuando algunos 

habían regresado a la tierra prometida, pero otros se habían quedado en exilio.  Es lo que apenas 

estudiamos en Esdras y Nehemías- vimos lo que Dios hizo en los judíos cuando regresaron a la tierra- y 

ahora vamos a considerar lo que pasó con los judíos que se quedaron en la tierra de su cautividad en vez de 

regresar.  Sabemos que esta historia sucede durante el mismo tiempo que los días de Esdras, porque este 

rey Asuero, de quien vamos a estudiar, también se menciona en Esdras 4:6, como el rey a quien los 

enemigos de Dios mandaron una carta en contra de los judíos, 

 

 Es una historia maravillosamente escrita- cosa que tal vez hemos perdido porque conocemos bien la 

historia- pero es escrita de manera impresionante, con drama, humor, y un final feliz.  Y puesto que es una 

historia así, una narrativa de una historia muy interesante, aunque vamos a estudiar el libro por medio de 

varios mensajes, recomiendo que leamos todo el libro varias veces durante estas semanas, para que 

entendamos toda la historia, como un conjunto.   

 

 Y cuando hacemos esto vamos a ver que el tema del libro es la providencia de Dios- como Dios trabaja 

detrás del escenario.  El libro trata del tema del Dios invisible- invisible en el sentido de que no se ve por 

medio de milagros ni profetas ni una revelación especial- no es mencionado por nombre- pero sin duda 

está, obrando en todos los eventos, detrás del escenario, cumpliendo Su voluntad por medio de Su 

providencia.  

 

 Y por eso, es un libro de mucha ayuda para nosotros, en el siglo 21, en los momentos cuando nosotros 

tampoco percibimos a Dios en nuestro mundo o en nuestras vidas.  A veces no entendemos lo que Dios está 

haciendo- parece que no está- parece que se ha retirado- no vemos ninguna evidencia explícita y clara de 

Su presencia en los eventos del mundo o en los sucesos de nuestras propias vidas.  Pero tenemos que 

aprender cómo confiar en Él, de todos modos.   

 

 Necesitamos aprender a confiar en el Dios que no podemos ver, dependiendo de Su mano soberana que 

obra detrás del escenario.  Necesitamos aprender cómo vivir en el mundo como hijos de Dios, cuando no 

siempre vemos la mano de Dios de manera tan poderosa como queremos.  Necesitamos reconocer que, aun 

sin usar los milagros directos, Dios todavía está obrando hoy tanto como en el pasado.  Cada detalle de esta 



historia era parte del plan de Dios, y Él todavía está soberanamente controlando todo en nuestro mundo, y 

en nuestras vidas, para que Su perfecta voluntad sea cumplida.   

 

 ¿Creemos esto, hermanos?  Nosotros pasamos por momentos cuando Dios parece no estar- cuando no 

podemos verle en ningún lado- a veces pasamos por pruebas y conflictos tan fuertes que honestamente 

parece que Dios nos ha abandonado.  Tal vez te sientes así, ahora, en este momento.  Este libro nos va a dar 

confianza, nos va a enseñar a confiar en Dios, confiar en Su providencia trabajando de manera invisible, 

detrás del escenario.   

 

 Puesto que la providencia de Dios trabajando detrás del escenario es el tema del libro, deberíamos 

definir el término.  La providencia de Dios se define como “la agencia continua de Dios por la cual hace 

que todos los eventos del universo cumplan el diseño original con el cual Él los creó.  La providencia es la 

atención de Dios concentrada en todo lugar.” 

 

 Esto es lo que vemos aquí en el libro de Ester- y es lo que vemos en nuestras vidas también.  A veces 

Dios parece escondido, pero Él nunca nos olvida- nunca nos abandona- todas las cosas nos ayudan a bien, a 

nosotros que amamos a Dios, porque Su atención es concentrada en todo lugar- porque Su providencia está 

obrando detrás del escenario.   

 

 Entonces, en este primer mensaje, vamos a intentar a sumergirnos en el mundo de Ester, en cómo era el 

reino de Asuero en esos días, cómo era el mundo en los días de Ester, para que podamos reconocer la mano 

de Dios en cada detalle de la historia.  Y vamos a reconocer que el mundo de Ester, en muchas maneras, no 

es tan diferente que nuestro mundo hoy en día- que, aun cuando no vemos a Dios en medio de un mundo 

malo y corrupto, Él está obrando detrás del escenario, cumpliendo Su perfecta voluntad por medio de Su 

providencia. 

 

 Vamos a considerar la introducción a nuestra historia, aquí en el capítulo 1, y ver como establece la 

escena, el contexto, para el resto del libro.   

 

I.  El poder temporal del mundo 

 

 Leemos en los versículos 1-4 [LEER].  Esta historia sucede durante el reinado del rey Asuero, un rey 

grande que reinó sobre 127 provincias.  Dice que reinó “desde la India hasta Etiopía”- que es, en la 

geografía de hoy, básicamente desde Pakistán hasta el norte de Sudan- es decir, todo el Medio Oriente, e 

incluyendo también parte de África.  En ese tiempo, era el imperio más grande del mundo.  Entonces, 

Asuero era un gran rey, con mucho poder y muchas riquezas.   

 

 Así que, en el mundo de Ester, en el reino en donde esta historia sucede, vemos el poder temporal del 

mundo.  Los judíos no disfrutaban de este poder y estas riquezas- ellos estaban bajo la disciplina de Dios 

por su idolatría- habían sido conquistados y llevados a esa tierra extranjera debido a su pecado, y estaban 

viviendo en medio de un mundo con mucho poder temporal, mientras ellos no tenían nada.  Seguro que 

ellos sentían impotentes en sus circunstancias, hasta tal vez abandonados- porque no estaban en su tierra, 

no tenían el templo, no había profetas- estaban bajo el poder y los caprichos del mundo incrédulo en donde 

vivían.  Pero esta historia ayudó a los judíos a reconocer que Dios todavía estaba con ellos, que no les había 

abandonado- que todo el poder temporal del mundo no es nada en comparación con el poder de Dios, aun 



cuando no obra de manera directa, aun cuando solamente controla los detalles por medio de Su 

providencia.   

 

 Todavía hay mucho poder temporal en nuestro mundo, y muchas veces parece que todo va en contra de 

Dios.  Vemos que los que tienen poder y autoridad no quieren nada que ver con Dios, y por eso nosotros 

también podemos estar desanimados y sentir impotentes frente a toda la maldad que vemos.  Pero aunque 

nosotros no vivimos en este mundo como parte de la disciplina de Dios, es la verdad que nosotros también 

somos extranjeros, así como los judíos aquí, que no pertenecemos, y por eso, no disfrutamos del poder 

temporal del mundo.  Y esto nos hace pensar a veces que Dios no está, que ha retirado Su mano, que no 

está con nosotros, porque vemos que no tenemos ninguna posibilidad de cambiar nuestro mundo por medio 

del poder temporal.  Necesitamos aprender a reconocer la mano de Dios en los detalles de la vida, en las 

cosas pequeñas, en Su providencia, y seguir confiando que Él es bueno, que hace todo para cumplir Su 

perfecta voluntad, que Él es todopoderoso y por eso no necesitamos el poder temporal del mundo para estar 

bien con Él.   

 

II. Los excesos del mundo 

 

 Después en los versículos 3-8 leemos del gran banquete que hizo el rey Asuero- un banquete que duró 

180 días, conforme al versículo 4.  Esto no significa que no estaban haciendo ninguna otra cosa durante 

esos días- investigando de la historia del mundo en esos días, descubrimos que el rey Asuero iba a invadir a 

Grecia con su ejército- de hecho, lo hizo- y perdió.  Pero al saber que en este primer capítulo de Ester 

Asuero está planeando la invasión de Grecia nos ayuda a entender lo que pasó aquí- Asuero quiso mostrar 

su grandeza y riquezas y poder a sus líderes para dar una buena impresión y tener su ayuda para el ataque- 

y por eso reunió a todos sus príncipes y gobernadores y líderes aquí para este gran banquete.  Y después del 

banquete había otro, de una semana, para toda la gente en el capital.  Y leemos en los versículos 5-8 

[LEER].    

 

 Vemos aquí los excesos de Asuero y de su reino- la falta de moderación en el mundo de Ester.  Leemos 

aquí de mucho lujo en este banquete, mucho alcohol- era un ambiente de excesos- nuestro pasaje quiere 

enfatizar este hecho por la manera en la cual describe este banquete y lo que pasó en detalle.  Y sin duda los 

judíos que vivían en Susa, en el capital, vieron todo esto con tristeza- porque ellos no podían celebrar así, 

en cautiverio- antes, en su tierra, en los grandes días de David y Salomón, celebraron con mucho gozo y 

regocijo en fiestas espirituales dedicadas a su Dios.  Pero aquí, en cautiverio, solamente podían ver como el 

mundo estaba dando sus fiestas, no para adorar al Dios verdadero, sino para satisfacer sus placeres con 

todos los excesos del mundo.    

 

 Y aunque el contexto es diferente, no hay ninguna duda de que nosotros también vivimos en un mundo 

de excesos- en muchas diferentes maneras.  Vivimos en un mundo entregado a sus pasiones y deseos y 

concupiscencias, y así como los judíos sin duda lamentaban cuando vieron este banquete y sus excesos, 

nosotros también estamos tristes, y tal vez no entendemos por qué Dios permite tales cosas, por qué permite 

los excesos en las vidas y fiestas del mundo cuando nosotros, que le servimos, estamos sufriendo, cuando 

nos faltan a veces las cosas más básicas de la vida.  ¿Dónde está Dios?  En esta historia, en los siguientes 

capítulos, vamos a ver que Dios no ha abandonado a Su pueblo, que está con ellos- pero de manera 

invisible, detrás del escenario.  Hermanos, es lo mismo para nosotros- aun cuando vemos los excesos del 

mundo, y cómo ellos parecen tener todo cuando para nosotros nos hace falta lo que queremos, Dios está- 

Dios, en Su providencia, está controlando los detalles de la vida para que Su voluntad sea cumplida.   



 Y finalmente en este primer capítulo, al considerar el contexto para establecer la escena, vemos  

 

III. La sensualidad y el egoísmo del mundo 

 

 Empezando en el versículo 9 llegamos a la parte de la historia que cambió todo- cuando, aunque no es 

mencionado, vemos a Dios metiéndose en la historia- no de manera directa, sino controlando algunos 

detalles para que la historia salga como debería.  Leemos que la reina Vasti también hizo banquete- pero en 

los versículos 10-11 Asuero mandó a ella que llegara a su fiesta, para “mostrar a los pueblos y a los 

príncipes su belleza; porque era hermosa.”   

 

 Asuero quiso hacer una exhibición de la belleza de su esposa ante la vista lascivia de sus nobles y 

líderes.  Vemos claramente aquí, la sensualidad de ese tiempo.  No quiso que su esposa viniera para nada 

más saludar a sus invitados- quiso mostrar su belleza- exhibirla ante estos otros hombres.   

 

 Pero algo inesperado sucedió aquí- Vasti le rehusó- rehusó venir a Asuero para ser exhibida de esa 

manera.  Y tenemos que entender la situación- esto no es cualquier esposa rehusando hacer algo que su 

esposo quiso, sino una mujer rehusando al hombre que tenía literalmente poder ilimitado en su reino.  

¡Nadie nunca había rehusado a Asuero!  Y por eso, en su orgullo y egoísmo reaccionó en enojo- dice el 

versículo 12 que “se enojó mucho, y se encendió en ira.”  Y por eso habló con sus sabios, con los hombres 

que le dieron consejo, buscando cómo castigar a Vasti por haber rehusado el llamado del rey.   

 

 Y el consejo de sus sabios, y la decisión que tomó Asuero, era que ella fuera básicamente expulsada- 

que ya no era esposa oficial del rey, que no podía entrar a su presencia- para enseñar no solamente a ella, 

sino a todas las esposas del país, que no podían burlarse de sus esposos y desobedecerles. 

 

 Pero es un poco chistoso lo que leemos aquí, porque en su deseo a no parecer como esposo impotente, 

sin autoridad- para no ser burlado por la gente, el rey tomó una decisión para básicamente anunciar a todo 

el país lo que había pasado- con el resultado que todos se enteraron de que Vasti había rehusado al rey- 

todos se enteraron de la impotencia del rey a mandar a su propia esposa.   

 

 Menciono esto porque podemos ver en todo este libro que Asuero, aun con todo su poder y riquezas, no 

era un hombre sabio, no tomaba decisiones sabias.  Pero Dios usó esta verdad para cumplir Su voluntad en 

el reino de Asuero.   

 

 Entonces, vemos cómo era el mundo en el tiempo de Ester- con mucho poder temporal, muchos 

excesos, y mucha sensualidad y egoísmo.  Pero como vamos a ver en el resto del libro, no deberíamos 

enfocarnos tanto en todos los detalles de la historia que perdemos el punto mayor del pasaje, y del libro.  El 

enfoque de este capítulo 1 no es tanto en darnos principios teológicos en cuanto a los banquetes, en cuanto 

a la sumisión de las mujeres- no, este capítulo 1 está interesado en describir la escena, proveer el contexto 

para que entendamos cómo era el mundo en esta historia. 

 

 Entonces, vamos a tomar el tiempo en los minutos que nos quedan para pensar en cómo este capítulo 

nos prepara para la historia que vamos a estudiar- y qué aplicación tiene para nosotros hoy en día. 

 

Aplicación- En primer lugar, nos ayuda a aprender cómo reaccionar cuando Dios parece no estar.  En este 

capítulo no se menciona- de hecho, es interesante porque ni Ester se menciona aquí- ¡y el libro lleva su 



nombre!  Empezamos así, y tal vez nos parece raro, porque en cualquier otro libro de la Biblia vemos a 

Dios explícitamente mencionado desde el principio- desde el principio de casi cualquier otro libro vemos a 

Dios mencionado, o vemos obviamente cómo Él está obrando.  Pero aquí no.   

 

 Y otra vez digo, esto nos puede ayudar mucho, porque, si queremos admitirlo o no, vemos a nuestro 

mundo muchas veces, o hasta nuestras propias vidas, y no vemos a Dios- no vemos que Él está haciendo 

nada.  Y no sabemos qué hacer- podemos desanimarnos mucho porque Dios está invisible, no vemos cómo 

Él está actuando.   

 

 Vemos aquí un reino completamente mundano, sin ninguna preocupación por Dios- gobernado por un 

hombre controlado por sus pasiones carnales, por su egoísmo.  Pero vemos que, de todos modos, era un 

reino completamente bajo el control de Dios- que no es algo que vemos aquí, tan explícitamente, pero es 

una pista para el resto del libro.  Aun los detalles de lo que sucedió aquí en el primer capítulo estaban 

preparando la escena para Ester.   

 

 Porque algo sucedió aquí que normalmente no sucede- la reina rehusó aparecer ante el rey.  Era muy 

inesperado- el rey tenía todo el poder, y Vasti arriesgó su posición y su vida con su decisión.  Y no, esto no 

tiene nada que ver con el feminismo ni los derechos de las mujeres- algunos han enseñado esto de este 

pasaje.  No, el énfasis de ese evento es que Dios lo hizo- Dios lo hizo para quitar a Vasti y poner a Ester, 

que es lo que vamos a ver.  No lo hizo directamente, pero controló la situación, y la respuesta de Vasti, para 

cumplir Su voluntad e iniciar nuestra historia.  

 

 Entonces, vemos la providencia de Dios desde el primer capítulo- la acción de Vasti, la reacción del 

rey, la solución de sus sabios y consejeros- todo estaba bajo el control de Dios, todo era parte del plan de 

Dios.  Ellos pensaban que habían tomado sus propias decisiones- Vasti pensaba que decidió rehusar al rey- 

el rey pensaba que había decidido quitar a Vasti- pero no, Dios había decidido- ellos pensaban que tenían 

sus razones para hacer lo que hicieron- pero no, era Dios quien tenía Sus razones. 

 

 Entonces, esto es de ánimo para nosotros hoy en día.  El contexto, la escena, es muy similar- vivimos en 

un mundo así también, corrupto, difícil- a veces parece que Dios no está.  Pero está detrás del escenario, Él 

está obrando todo conforme a Su voluntad en Su providencia.  Que seamos fieles, entonces, firmes, sin 

conformarnos a este mundo, confiando que Dios está con nosotros, como ha prometido.   

 

 Que nos lleva a otro tema mayor en este libro, y otra aplicación para nosotros- que tenemos que tener 

cuidado a no conformarnos al mundo en el cual vivimos.  Estos judíos- todavía exiliados- tenían que 

preguntarse si Dios todavía estaba con ellos.  Eran extranjeros en otro país, y constantemente en peligro.  

No había profetas- no había más Palabra de Dios- no vieron a Dios obrando directamente en sus vidas.  Y 

por eso tenían que tomar una decisión- ser como el mundo en el cual vivían, o seguir separados como el 

pueblo santo de Dios.  

 

 Y para ser honesto, lo que vemos en este libro, especialmente en los primeros capítulos, es un mal 

ejemplo- es lo que no deberíamos hacer- porque Ester, en la primera parte de este libro, antes de que se 

revele a sí misma como judía, se conforma al mundo en vez de vivir de manera santa y apartada.  Ester 

realmente no es un buen ejemplo de la separación del mundo- porque veremos que ella participó en el 

concurso de belleza que tenía el rey- ella no fue forzada participar, sino su tío Mardoqueo la llevó al 

palacio.  Ella durmió con el rey como parte de esta competencia- escondió quien era, cuando llegó a ser la 



reina.  Mientras vivía por algunos años en el palacio, no siguió todas las leyes de Dios- y sabemos esto 

porque alguien hubiera sabido de manera muy rápida que era judía si hubiera seguida las leyes en cuanto a 

lo que pudo y no pudo comer, en cuanto a guardar el día de reposo, entre muchas otras cosas.  Pero 

encontramos en este libro que era una sorpresa para todos que era judía.  Entonces, no, no tenía un gran 

testimonio ante el mundo.  Pero Dios la usó de todos modos- porque Dios, en Su providencia, la puso en 

una situación cuando tenía que decidir- declararse judía, y arriesgar su propia vida, o guardar silencia y ver 

a su nación matada.  Y veremos que escogió correctamente, que dejó de conformarse al mundo, y por eso 

Dios la usó para cumplir Su voluntad.  

 

 Pero menciono esto ahora al principio, porque no quiero que pensemos en Ester como una persona 

perfecta, sino como una persona como nosotros, con fallas y pecados- pero Dios de todos modos la usó, 

cuando se arrepintió y regresó a Él, Dios de todos modos planeó todo para usarla a ella, aun con todas sus 

debilidades.   

 

 Nosotros también tenemos que tomar la misma decisión- a veces parece que Dios no está, que no sabe 

lo que está pasando en nuestras vidas, que nos ha olvidado y por eso todo va mal.  A veces parece que no 

vale la pena ser cristiano en este mundo, porque es demasiado difícil, porque todavía sufro, porque todavía 

tengo problemas, porque todavía hay conflictos- ¿qué ventaja hay en ser cristiano?  Parece a veces más 

fácil, y mejor, ser como el mundo- conformarnos al mundo en vez de luchar para vivir vidas separadas y 

santas.   

 

 Hermanos, que seamos honestos- todos nosotros hemos pasado por esas dudas- o tal vez, alguien aquí 

en este momento está pasando por esas dudas.  ¿Vale la pena vivir como cristiano en este mundo?  Pues, así 

era la pregunta para Ester- y al principio vemos que era mucho más fácil esconderse, mucho más fácil estar 

en secreto- pero eventualmente ella tenía que decidir si iba a pertenecer al mundo, o al pueblo de Dios.   

 

 Y tú tienes que tomar esta decisión también- cada persona aquí- cada adulto, cada joven- 

eventualmente, cada persona tiene que decidir si va a tomar el camino que parece más fácil, pero que lleva 

a la muerte, de conformarse al mundo y ser como el mundo, o declararse sin pena como hijo de Dios y ser 

transformado por el Espíritu Santo. 

 

 Entonces, mientras estudiamos la vida de Ester, y vemos que ella también luchó con lo mismo- que no 

siempre actuó de manera perfecta, de manera correcta- nos dará ánimo para nuestras vidas.  Porque no es 

demasiado tarde arrepentirnos- arrepentirnos de conformarnos al mundo y no vivir en santidad- Dios puede 

usarnos, así como usó a Ester, si decidimos no vivir como cristiano en secreto, no ser como el mundo, sino 

ser transformados por la renovación de nuestras mentes.  

 

 Para resumir este punto, lo que quiero decir es esto- somos tentados en dos maneras, viviendo en este 

mundo con Dios detrás del escenario- tentados a desánimo, y tentados a conformarnos al mundo.  Podemos 

desanimarnos cuando no entendemos lo que está pasando en nuestras vidas, o podemos conformarnos al 

mundo para evitar problemas.  Pero no podemos servir a dos amos- o vas a amar al mundo y aborrecer a 

Dios, o aborrecer al mundo y amar a Dios- no puedes amar a los dos.   

 

 Entonces, que Dios nos ayude en nuestro estudio de este libro.  Es un libro muy práctico para nosotros- 

a veces pensamos, “ojalá que estuviera en el tiempo del Antiguo Testamento, cuando Dios habló 

directamente a Su pueblo, y cuando había tantos milagros.  Así hubiera sido mucho más fácil creer en Dios 



y vivir por Él.”  Pero en el libro de Ester vemos una situación exactamente como la nuestra- en el sentido 

de que no había revelación especial dada en ese momento, no había milagros de sanaciones y profecía o 

algo así- no había la voz de Dios directamente diciendo a Su pueblo lo que debería hacer- de hecho, ¡parece 

como que Dios no está!  Pero en Su providencia, estaba actuando detrás del escenario- y nosotros podemos 

confiar en lo mismo, porque es el mismo Dios, y Su providencia todavía obra soberanamente en nuestro 

mundo y en nuestras vidas.   

 

 

Conclusión- Terminemos meditando en Cristo, nuestro gran Señor y Salvador.  Y dices, “pastor, ¿en dónde 

vas a encontrar a Cristo aquí, si ni menciona el nombre de Dios?”  Pues yo digo, es muy fácil.  ¡Cuán 

diferente es Cristo como Rey, cuán diferente es Cristo como esposo!  El rey Asuero era todopoderoso en su 

propio reino- o así pensó, antes de que su reina se rebeló en contra de él.  Pero él usó su poder para sus 

placeres, para su egoísmo.  Cristo es un Rey todopoderoso en verdad, pero usa toda Su autoridad y todo Su 

poder para nuestro bien. 

 

 ¡Y cuán diferente es Cristo como esposo!  Asuero nada más pensaba en cómo exhibir a Vasti, y cómo 

usarla para su propia ventaja.  Pero Cristo es un esposo perfecto, quien nos protege, quien nos cuida, quien 

nos ama.  Él se entregó a Sí mismo por nosotros en la cruz, sacrificó todo para que nosotros, miserables 

pecadores, podamos tener la vida eterna, para que podamos ser reconciliados con Él.  Deberíamos leer esta 

historia y dar gracias a Dios, dar gracias a Cristo, que no tenemos a alguien como Asuero por rey, y por 

esposo, sino que tenemos a un Rey perfecto y bondadoso, y un esposo perfecto y lleno de amor.  No 

tenemos que tener miedo de nuestro Rey, no tenemos que resistir el llamado de nuestro esposo, porque Él 

nos ama con un amor infinito, porque Él murió en nuestro lugar y derramó Su propia sangre para que tú y 

yo, quienes no merecemos ninguna otra cosa sino la muerte eterna, podamos ser rescatados de nuestros 

pecados y disfrutar la presencia de Dios para siempre.  Que demos gracias a Dios por ser un mejor Rey que 

Asuero, y por habernos dado un esposo mejor y perfecto como Cristo.   

 

 Y que salgamos de aquí confiando en la providencia de Dios, confiando que, aun cuando no vemos a 

Dios en medio de un mundo malo y corrupto, Él está obrando detrás del escenario, cumpliendo Su perfecta 

voluntad por medio de Su providencia. 
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